

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Valencia 1 mes.	150 Ptas.
Prov. valencianas, 3 meses	450 »
Península	550 »
Extranjero	1050 »

Número suelto: 5 céntimos.

ACADEMIA CAVANILLES.—1.ª y 2.ª enseñanza.—Clases durante el verano.—Calle del Palau, 11.

Asuntos del día

El magnífico buque de guerra cuya botadura en el arsenal genovés de Sestri-Ponente, fué saludada hace veinte meses con general aplauso en España, como esperanza de nuevos triunfos para nuestra Armada, ha recibido de una manera brillante y gloriosa el bautismo de sangre en las aguas de Santiago de Cuba. El que esto escribe, que estaba presente en aquel acto solemnisimo, siente viva satisfacción al saludar el primer combate y la primera victoria del *Cristóbal Colón*.

Por más que traten de desfigurarla los Estados Unidos, la acción naval de que nos dá cuenta el telégrafo, es un éxito brillante para la escuadra del almirante Cervera. No es verosímil la versión de que ésta intentaba salir del puerto de Santiago de Cuba, y que se ha frustrado su plan por la oposición de los cruceros yankees. Estos son los que han fracasado al atacar las posiciones españolas. El *Cristóbal Colón* salió de la bahía, no para marchar al otro mundo, sino para rechazar al enemigo, y lo consiguió por completo haciendo retirar a los acorazados y cruceros yankees, con averías que deben ser de consideración, pues en ello coinciden casi todas las versiones que a nosotros llegan.

Este nuevo fracaso de la acción naval de la gran potencia americana, cuyas escuadras son tan superiores a las nuestras por su número, es un nuevo timbre de gloria para España en la presente guerra, y nos dá nuevos alientos para continuarla con brío.

Y á ello debe animarnos, por otra parte, la confirmación, todos los días repetida y cada vez más acentuada, de que el famoso ejército del general Miles no tiene importancia ni realidad más que en el papel, resultando una organización completamente ficticia, ineficaz para la empresa tan caudalosa de invadir y conquistar nuestra isla de Cuba, bien defendida por el ejército español de mar y tierra.

TELEGRAMAS DE LA GUERRA

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL (Recibidos después de conocida nuestra tirada de ayer.)

La salud del ejército

Madrid 1.º, á las ocho mañana.

Desde la Habana telegrafan á *El Imparcial* que el inspector general de Sanidad, asegura que la salud de nuestro ejército es inmejorable, pues disminuidas las fatigas de las marchas y mejorada la alimentación del soldado, han disminuido en una mitad los que se hallaban en las enfermerías y hospitales.

También le dicen al *Imparcial*, que se tributan grandes elogios al general Arolas por su previsión y celo, respecto á las subsistencias en la Habana.

Los planes de los yankees

Los periódicos de Londres publican los planes de los yankees sobre la isla de Cuba, diciendo que la expedición de los 15,000 hombres ya dispuestos para invadir la isla, desembarcará en breve para atacar por tierra á Santiago, y que esta operación se hará en combinación con la escuadra de Schley que al mismo tiempo atacará por mar.

Después de retirar los pormenores de estos planes, se han recibido en Madrid despachos que los rectifican, diciendo que, ni en Tampa ni en Cayo-Hueso, se halla dispuesta la expedición de que se trata para poder embarcar con rumbo á Cuba.

Según los citados despachos, las tropas yankees continúan sin equipar y faltas de armamento, siendo mayor cada día la confusión que reina en la decadente organización de tales fuerzas.

Gimeno Vizarra.

Otras noticias

Madrid 1.º, á las 8-13 mañana.

Otra versión recibida de Nueva-York, es la de que la primera expedición de tropas norteamericanas que se hará á la mar, irá á Puerto-Rico.

El periódico yankee *World* reconoce que las expediciones militares de Tampa y de Cayo-Hueso, tardarán aún dos meses en quedar dispuestas para comenzar sus operaciones.

Un desembarco en Cuba

Un despacho de Nueva-York anuncia que el jueves desembarcaron cerca de la Habana 380 cubanos filibusteros mandados por Laeet y Sanguliy.

En el despacho se añade que esta gente llevaba 7,000 rifles y algunos millones de cartuchos y otros pertrechos de guerra.

El desembarco, según las referencias yankees, lo protegerán las partidas insurrectas de Perá y de Rojas.

Dinero para la guerra

El ministro de la Guerra de los Estados Unidos ha pedido otro crédito de seis millones de dollars.

La anexión de Filipinas

Ha sido presentada al Senado norteamericano una proposición pidiendo se acuerde la anexión de las islas Filipinas á los Estados Unidos.

Gimeno Vizarra.

Méndez Capote

Madrid 1.º á las 8-30 mañana.

Cerca de Cabo-Maisi ha sido encontrado el vapor *Belvedere* que conducía á Méndez Capote.

El barco había naufragado, pero el pasaje y la tripulación se han salvado.

Dirigiase el *Belvedere* desde Kingston, de donde salió el 25, á los Estados Unidos.

Méndez Capote iba á conferenciar con Mac-Kinley.

Un apresamiento y un combate

Cerca de Puerto-Rico ha sido apresada una barca española cargada de armas y de carbón.

De Nueva-York dicen que el *Journal* y el *World* han publicado extraordinarios anunciando haberse librado un combate en Santiago de Cuba.

Añaden los extraordinarios que el combate comenzó á las dos de la tarde de ayer por el bombardeo de los fuertes de Santiago, tomando parte luego en la acción algunos barcos de guerra españoles.

Nada se sabe en Madrid sobre este hecho de armas.

El fiel Aguinaldo

De Hong-Kong confirman que Aguinaldo ha recibido de los yankees 3,000 fusiles Mausers y doscientos mil cartuchos, que ha distribuido entre sus secuaces.

Gimeno Vizarra.

Combate en Santiago de Cuba

Madrid 1.º, á las 5-13 tarde.

Se ha confirmado la noticia referente al combate habido en aguas de Santiago de Cuba.

El general Blanco ha telegrafado al gobierno que la escuadra yankee trató de forzar el paso de la bahía de Santiago, pero los buques enemigos fueron rechazados por nuestros fuertes y por dos barcos de la escuadra Cervera que causaron averías á uno de los cruceros norteamericanos.

Plaza.

DE LA PRENSA DE ANOCHE

El combate de Santiago

Se ha confirmado oficialmente el combate habido en aguas de Santiago de Cuba.

Al salir de Palacio el ministro de Marina, interrogado por los periodistas sobre dicho combate, dijo el Sr. Auñón que el gobierno tenía esta vez confirmación del mencionado ataque, añadiendo que la escuadra norteamericana trató de atacar el canal del puerto de Santiago, rompiendo el fuego contra el fuerte del Morro y contra las baterías. Los buques yankees hicieron unos cincuenta disparos. El fuego enemigo fué contestado por los cañones de nuestros fuertes y por los de nuestra escuadra, que se hallaba fondeada en la bahía.

El acorazado *Cristóbal Colón*, que manda el valiente capitán de navío D. Emilio Díaz Moreu, salió hacia cerca de la boca del canal haciendo repetidos disparos contra la escuadra enemiga, que tuvo vergonzosamente ante la acometida del barco de guerra español.

Un crucero auxiliar de la escuadra yankee se retiró con importantes averías, causadas por los disparos del *Colón*. Este regreso sin novedad al puerto, siendo acclamada delirantemente su tripulación por la población de Santiago de Cuba, que acudió á los muelles para enterarse del resultado del combate.

Se asegura que el barco sobre el cual ha hecho blanco uno de nuestros cañones de Santiago de Cuba y el cual se retiró con averías, es el acorazado *Iowa*. La noticia ha causado satisfacción en la Habana y Santiago.

Los despachos recibidos por la tarde de Washington, dan cuenta de que en aquella capital consideran como un triunfo del comodoro Schley á el bombardeo de Santiago de Cuba, diciendo que el almirante norteamericano ha impedido y salir del puerto al almirante Cervera.

Más sobre el combate

Un telegrama de París dice que el combate comenzó á las dos de la tarde de ayer martes y terminó á las cinco y quince minutos.

La escuadra que atacó á Santiago de Cuba la componían cuatro buques de gran porte y dos torpederos. Entre dichos buques estaban el *New-York* en el que va el almirante Sampson, el *Iowa*, *Indiana*, *Detroit*, *Marblehead*, *Puritan*, *Terror*, *May Flower* y otros. Cinco de estos buques se adelantaron del grueso de la escuadra y comenzaron á disparar contra los fuertes del Morro, Punta-Gorda y Sotacapa. Los cañones de estos fuertes contestaron valientemente al fuego del enemigo, quien tuvo que retirarse con importantes averías.

Otro despacho de Londres coinciden con el de París en los principales detalles, insistiendo en que los buques que hicieron fuego contra nuestros fuertes, eran en núm. de 14. También dice que entre ellos estaba el *New-York*, que enarbola la insignia del almirante Sampson.

Dice además que los buques llegaron á penetrar en la entrada de la bahía, y que entonces salieron tres acorazados españoles, rompiendo el fuego contra la escuadra norteamericana, que se retiró con grandes averías.

Otro despacho de Nueva-York comunica que el bombardeo comenzó á las dos de la tarde, y que una hora después salió la escuadra española, uniéndose a un combate naval que duró dos horas, retirándose la escuadra española al puerto de Santiago. Añade este cablegrama que en Nueva-York hay gran ansiedad por conocer más detalles del combate.

De Cabo Haitiano dicen que circulan allí rumores contradictorios acerca del resultado del combate naval librado frente á Santiago de Cuba entre las escuadras española y norteamericana. Allí se dice que el cañoneo fué más nutrido á las cuatro de la tarde, y que desde esa hora hasta las cinco los cañonazos sólo se oían á intervalos.

El *New-York Herald*, al dar cuenta de este combate, dice que el almirante Cervera, con tres de sus acorazados, trató de forzar el bloqueo, entablándose por este el combate.

Otro despacho de Washington dice que junto á Santiago de Cuba se hallaba de reserva la escuadra del comodoro Schley, quien hizo también disparos contra la playa á fin de llamar la atención y que salieran de Santiago de Cuba fuerzas de nuestro ejército.

Los últimos despachos particulares dicen que los barcos yankees han sufrido mucho, y se insiste en que tiene importantes averías el

mejor de sus acorazados, el *Iowa*, causados por los ciertos proyectiles de nuestro *Cristóbal Colón*.

Las Lluvias en Cuba

El *Heraldo* de Madrid ha recibido un despacho de la Habana diciendo que á consecuencia de haber entrado en el período de las lluvias se han adoptado precauciones sanitarias, mejorando la alimentación del soldado, con el fin de evitar que aumente el número de enfermos.

En Washington

Ayer fué día de gran animación en Washington comentándose mucho las operaciones militares.

Luego vino el desengaño, porque se supo que los buques disponibles en Tampa para el transporte de tropas á Cuba necesitan hacer, cuando menos, cinco viajes para llevar á la isla una mediana expedición. Más tarde se dijo también que por ahora nada hay pensado en cuestiones de desembarco, ni nadie está preparado para embarcarse. No es formal lo que á la invasión de Cuba se refiere.

Los norteamericanos todo lo cifran ahora en la destrucción de la escuadra española. Sólo han podido reunir 25,000 hombres. Contados batallones están medianamente organizados. El resto se halla sin uniformes, sin equipo y sin armamento. Algunos regimientos han venido á quedar con 300 reclutas.

Estos, como voluntarios, no saben la instrucción, ni siquiera ponerse en fila montados á caballo.

Chanchullós

El *World* ataca rudamente á los políticos que hacen valer su influencia en la adjudicación de contratos para efectos de guerra y en el nombramiento de oficiales para los regimientos que se van organizando. Esto hace que aumente el partido de la paz. Dirige además dicho periódico al gobierno grandes censuras, porque con los yerros que ponen en evidencia hacen los Estados Unidos un papel muy ridiculo.

Comentarios

Es objeto de muchos comentarios el artículo que publica el *Herald* en su edición de París, en el cual expresa que España podía pedir ahora la paz, si no busca la revancha por lo de Cavite.

Añade que los yankees empiezan á ver claro que han sido víctimas de los jingos.

Manifiesta que Mac-Kinley aceptaría la paz, ocupando á Puerto-Rico como garantía de la indemnización que habría de satisfacer España.

Frescura yankee

Se han recibido despachos de Nueva-York diciendo que los yankees se atribuyen la victoria en el bombardeo de los fuertes de Santiago de Cuba, y afirman que la escuadra española queda saliendo de aquel puerto, lo cual han impedido los buques norteamericanos.

Telegrafistas

Con las tropas que para Filipinas se embarcarán en breve en San Francisco de California, se ha dispuesto que marchen 20 telegrafistas.

Otras noticias de la guerra

El embustero Schley

Dicen á *El Imparcial* desde Washington que ayer se fijó en las puertas del ministerio de Marina un aviso, diciendo que el comodoro Schley había telegrafado que el crucero *Saint Paul*, entrando en la bahía de Santiago de Cuba, se cercioró de que estaba allí la escuadra de Cervera. Según versión de origen no oficial, Schley ha sabido que la escuadra española está en la bahía de Santiago de Cuba por confidencias que los cubanos le han enviado desde tierra.

Esta versión es la que ha merecido crédito en los Estados Unidos, porque el forzar la entrada de Santiago de Cuba, saben los técnicos del ministerio de Marina que es empresa absolutamente imposible para un buque de las condiciones del *Saint Paul*.

A fin de disuadir su torpeza, dice Schley se quedó á propósito tres días en Cienfuegos, para dar tiempo á que Cervera entrase en Santiago de Cuba, y que los barcos españoles están ya cogidos y nunca volverán á España.

Según los últimos informes transmitidos al gobierno yankee por Schley, ayer mañana fingió la escuadra de éste retirarse de la boca del puerto de Santiago de Cuba, dejando cerca de ella al crucero auxiliar *Saint Paul*, como buque más rápido, para vigilar la salida.

Entonces, los buques del almirante Cervera se pusieron en movimiento para abandonar las aguas de Santiago de Cuba.

Los tripulantes del *Saint Paul* afirman que lograron ver los cruceros *Colón* y *María Teresa*.

Compónese hoy la escuadra que manda Schley de los acorazados *Texas*, *Massachusetts* y *Iowa*, los cruceros *Brooklyn* y *Marblehead*, los torpederos *Eschscholtz* y *Vishen* y el aviso *Disput*.

Táctica nueva

Dícese, aunque esta noticia hay que acogerla con la misma reserva que otras muchas, que el almirante Schley ha recibido orden de abandonar el puerto de Santiago de Cuba.

Esta disposición parece obedecer á un nuevo plan. Los norteamericanos están convencidos de que Santiago es inexpugnable, y que mientras Cervera siga al refugio de aquella bahía, no puede ser atacado.

Creer los yankees que en cuanto se le deje libre la salida, la escuadra zarpará inmediatamente, y como no puede llegar á la Habana sin ser batida, y los restantes puntos de Cuba no ofrecen grandes condiciones para resistir, con la retirada de Schley se acelerará el momento de destruir los buques españoles.

Salvajes yankees

Dá perfecta idea del carácter yankee, el siguiente sucedido que relata el *Herald*:

«En San Antonio (Texas) se hallan acampados los *rough-riders*, ó franco-irlandeses montados, que manda un tal Mr. Roosevelt. Esas fuerzas de caballería irregular gozan reputación de ferocidad, parecida á la que tienen en Turquía los *bachi-buzuks*.

Los *rough-riders* ó *terrors*, que también se les dá este nombre, dieron noches pasadas á los habitantes de San Antonio la siguiente agradable sorpresa:

Dábase en su honor un concierto militar

en el parque de Riverside, y al cual asistían unas 5,000 personas. Los *rough-riders*, para dar, sin duda, carácter más realista á un trozo musical ejecutado por la banda, y que imitaba una carga de caballería, tuvieron la delicada ocurrencia de aparecer en el parque á galope tendido y disparando al aire los rifles. La inesperada fusilería y los terribles gritos de guerra lanzados por los *terrors* produjeron en la multitud espantoso pánico, ocasionándose numerosas desgracias. Para aumentar el horror de la desbandada, alguno de los soldados se encargó de cortar los hilos conductores de la luz eléctrica. La *hazaña* terminó con una borrachera general de los *disciplinados* militares.»

De Filipinas

Telegrafían al diario neoyorquino desde Hong-Kong, entre otras noticias ya conocidas, las siguientes, no publicadas por agencias y corresponsales.

El almirante Dewey ha ordenado que el cañonero *Callao* varíe de fondeadero. El marino yankee temía que desde el sitio en que estaba anclado el buque español pudiera favorecer con sus fuegos cualquier intento de los rebeldes en Cavite.

En la noche del 23 se oyó desde un barco norteamericano nutrido fuego de fusilería en las inmediaciones de Cavite. El *Mac-Culloch* hizo dos disparos de granada en dicha dirección, cesando el fuego de fusilería á los pocos momentos.

El martes último fondearon en Manila el cañonero inglés *Swift* y un crucero de la misma nacionalidad. Los telegramas del *Herald* no mencionan el nombre de este último barco.

Se ha repartido entre la tripulación de la flota de Dewey el premio concedido por el gobierno federal con motivo de la batalla del día 1.º á cada marinero de la escuadra le han sido entregados 80 dollars.

LAS ÓRDENES RELIGIOSAS EN FILIPINAS SU MANIFIESTO Á LA NACIÓN

Los procuradores generales que suscriben, representantes de las Ordenes Religiosas de Filipinas, inspirados en su alicuada desmentido patriotismo, y obligados por lo crítico de las circunstancias, se ven hoy en la imprescindible necesidad de protestar de una manera enérgica, pública y solemne, ante los poderes constituidos de la nación contra los desafectos y calumnias que sobre sus representadas lanzan á diario los enemigos de la religión y de la integridad de la patria.

Los laborantes filipinos, en unión de algunos sectarios españoles, al tratar de extrañar la opinión pública con manifiestos, libros inflamatorios y otras medios de reprobada propaganda, han convenido, después de la paz oficial del Archipiélago, en atacar de consuno con toda clase de violencia á los misioneros españoles, sosteniendo que solo éstos son los responsables de la última insurrección colonial, asegurando al propio tiempo con el más insólito desecoro, que con su limitado poder teocrático, con su funesta ingerencia en todos los ramos de la administración, con su codicia insaciable, con su crasa ignorancia, con su tradicional enemiga á la ilustración y progreso de aquellos *oprimidos* pueblos, y con sus abusos é inmoralidades de toda clase, han producido el inextinguible odio de raza, el persistente malestar y el partido antiespañol que actualmente existe en las islas.

Si la historia inmaculada de más de tres siglos de fatigas apostólicas, de sacrificios heroicos y de sublimes rasgos del más acendrado patriotismo, no nos pusiesen al abrigo de tanta insensatez é infamia, bajáramos la cabeza ante tan abrumadoras acusaciones, confesándonos reos de lesa patria; pero nuestra dignidad de representantes de Dios y de la honra de España en el remoto Archipiélago, nos obliga á protestar enérgicamente contra tamañas acusaciones, que el simple buen sentido rechaza lleno de justa indignación.

En un público documento que simultáneamente verá hoy la luz en toda España, y que no podemos reproducir aquí por su mucha extensión, explicamos con toda claridad las causas verdaderas y fundamentales del movimiento insurreccional de Filipinas, vindicamos la honra de las comunidades religiosas, y rechazamos todos los cargos que el odio, la pasión política, la mala fé ó la ignorancia han acumulado contra ellas para extrañar la opinión pública; exponemos la situación en que han quedado las islas á consecuencia de la insurrección, é indicamos respetuosamente al gobierno constituido las medidas que deben adoptarse en adelante para matar todo germen de separatismo y transformar rápidamente la colonia en un verdadero emporio de riqueza en bien de ella y de la Metrópoli.

No pretendamos abrogarnos, como algunos insensatos, representaciones ni personalidades jurídicas que no nos competen; pero nuestro patriotismo y la responsabilidad histórica, que pudéramos contraer en estos críticos momentos, en que está en inminente peligro el último resto de nuestro antiguo poder colonial, nos obligan á hablar claro y á exponer á los poderes públicos la situación anormal é insostenible que se nos ha creado en nuestro campo de evangelización, si no se nos devuelve la influencia moral y patriótica de que se nos ha despojado de algunos años á esta parte. Imposible de toda imposibilidad sostener la colonia por solo la fuerza material de las armas. Si éstas no van acompañadas de la fuerza moral del misionero, no habrá poder en el mundo que pueda contentar respetuosas y sumisas á la Metrópoli aquellas desbordadas muchedumbres. Es preciso estar ciego para no ver esta verdad más clara que la luz. Las tradiciones de trescientos años, unidas á los resabios de razas indómitas ó semisalvajes, no se destruyen en un día, ni con una expedición militar, ni con unos cuantos decretos estampados en las *Gacetas* oficiales y no derivados de la naturaleza y de las necesidades y presentaciones de infantes pueblos.

Las Comunidades religiosas, para deshaer el argumento de Aquiles que contra ellas hacen, no solo los laborantes asiáticos, sino muchos españoles de buena fé y desconocedores del modo de ser de aquellos pueblos, nunca se han opuesto á las reformas administrativas implantadas en las islas por los gobiernos de la nación. Aún aquellas que han considerado perjudicialísimas, después de manifestar respetuosamente los graves inconvenientes que en su ejecución veían, las han apoyado decididamente. No señalarán el ministerio de Ul-

tramar ni el gobierno general del Archipiélago un solo caso en que los prelados y misioneros regulares se hayan opuesto á ninguna decisión en este sentido. Siempre, y hasta en los tiempos de mayores novedades, han sido auxiliares eficaces, jamás rémora de todo acto gubernamental. La labor filibustera es bien clara en esta parte: romper las relaciones cordiales que siempre han existido entre el poder civil y el religioso de la colonia, sembrar desconfianzas en ambos y alejar al misionero de todas las esferas oficiales.

Es evidéntisimo, y está probado con innegables y públicos documentos oficiales, que la última insurrección filipina alzó en todas partes el estandarte de la independencia, arrojando y asesinando, sin miramiento á edad, sexo y condición, á todo español que halló á su paso.

A pesar de las protestas de españolismo que hacen hoy unos cuantos filipinos castigados por la autoridad de España, el grito salvaje de muera España y viva Filipinas libre de toda dominación blanca, fué el grito de sedición, que repercutió en estos momentos con síntomas alarmantes en los poblados y mangües de Zambales, en las islas Visayas y en la misma capital del Archipiélago, aún después de la anunciada paz. Filipinas, y esta es nuestra convicción leal y profunda, se halla actualmente en las mismas ó peores condiciones que la víspera del último alzamiento, y si se reproduce la rebelión, como tememos, con tanto fundamento, no habrá quien la contenga, máxime si se rebelan simultáneamente todas las provincias del Archipiélago, como pretenden las Juntas separatistas de Madrid, París, Londres, Nueva-York y Hong-Kong, alentadas por los cubanos y yankees, enemigos de España.

En el documento aludido probamos clarísimamente que todos los violentos ataques dirigidos, sobre todo desde el año 1888, á las Comunidades religiosas, se reproducen hoy bajo mil formas, por ser consideradas aquellas como insuperable valladar y único obstáculo para la soñada independencia colonial.

Hemos sostenido, y sostendremos siempre, que las Filipinas, mientras no desaparecen de ellas sus fundamentos etnológicos, deben ser regidas y gobernadas por leyes especiales, vaciadas, no en el molde del derecho nuevo, en aspiraciones masónicas, ni en niveladores Códigos peninsulares, sino en el espíritu y la letra de las católicas y paternales leyes de Indias, que, en el orden social y político, pueden devolver todavía la tranquilidad y la paz, sin rechazar el progreso de los tiempos, á nuestras perturbadas islas.

Tal vez en el desecoro de esta verdad, tan sencilla como fundamental, y al antitético criterio que en consecuencia viene aplicándose hace treinta años á la gobernación de la colonia, esté la clase de todas las actuales perturbaciones y desdichas.

Si, pues, el sintetizar las públicas manifestaciones que sujetamos al fallo de la honrada opinión pública, el gobierno ó los Cuerpos Colegisladores y los poderes supremos de la nación creen que las Comunidades religiosas de Filipinas han cumplido ya con su misión social é histórica en aquel Extreme Oriente, y que su continuación y permanencia allí ha de ser causa, como aseguran los filibusteros, del retroceso y hondo malestar en que vive la colonia, nosotros nos veremos precisados á recomendar por completo de nuestra labor apostólica: preferimos la muerte antes que ser causa de la desmembración de un palmo de tierra de nuestra patria querida.

Si, por el contrario, el gobierno y los poderes constituidos de la nación juzgan que nuestra misión civilizadora y patriótica no ha terminado todavía, pedimos como acto reparador y de rigurosa justicia que se nos devuelva nuestra tradicional y legítima influencia; pedimos que las leyes miren de nuevo por el decoro del peninsular, y que no quede inermes de su antigua autoridad metropolitana el pobre y abnegado misionero, entregado hoy á merced de compactas muchedumbres indígenas que, fanatizadas por las importadas ó ilegales logias masónicas propagadoras del atadismo de lazo y del saqueo pacto de sangre, pueden bazar y del saqueo día víctima inútil, y no martir glorioso de la integridad nacional, ó masones ó religiosos. Las comunidades que representamos no pueden optar en estos críticos momentos, y dada su inseguridad personal, más que por uno de los extremos del dilema.

Al consignar estas protestas y declaraciones solemnes ante el tribunal de la nación, lo hacemos puestos los ojos en Dios y en el bien supremo de la patria, sin temores ni arrogancias; sin temores, porque tenemos conciencia de nuestros deberes patrióticos, por los cuales estamos dispuestos á dar nuestra sangre, nuestros intereses y todo nuestro ser.

Todavía somos hijos y representantes de aquellos santos y enérgicos varones que cuando la soberbia Albión quiso conquistar las islas de Legazpi supieron convertir en cañones las campanas de sus conventos; transformaron en monedas los cálices y custodias de sus iglesias, y supieron morir como buenos en la brecha de las murallas de Manila, con la fé en el corazón y el sagrado nombre de España en sus labios; sin arrogancias, porque siempre fuimos brazo y auxiliar poderoso de las autoridades españolas; nunca pertenecemos á fracción ninguna política, ni hemos suscitado jamás obstáculos á la acción gubernamental española, como afirman nuestros enemigos, ni apoyado, como no apoyáremos jamás, otras instituciones ni principios que los que representan y simbolizan en aquel extremo Oriente la soberanía de España.

Madrid y abril de 1898.

F. Matías Gomez, procurador de dominios.—Fr. Tomás, procurador de agustinos.—Por autorización de Fr. Joaquín María de Llovenas, procurador de capuchinos, F. Bernabé María de Cleza, viceprocurador.—Fr. Celedonio García, procurador de franciscanos.—Fray Juan C. Gomez, procurador general de recoletos.—Aquilino Valdivielso, procurador de los paulos.

Madrid POLITICO

La prohibición de exportar plata y el cambio de los billetes de Banco.—Lo que importa es que bajen los cambios con el extranjero.—El empréstito que se proyecta en París.—Acusación insuficiente de plata.—Patriotismo de boca.

Madrid 31 de mayo de 1898.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

El Congreso aprobará esta tarde el proyecto de ley prohibiendo la exportación de la plata en barra y acuñada, y es probable que pasado mañana quede aprobado en el alto Cuerpo Colegislador; pero los cuatro ó cinco

días que se dá de margen á la exportación lícita, los aprovecharán los legeros para enviar fuera de España cuanto hayan acaparado. Esto podría evitarse si el gobierno hiciera, respecto de la plata lo mismo que en cuanto al trigo, es decir, si hoy mismo ordenara provisionalmente, y hasta que estuviera convertido en ley el proyecto, prohibir la exportación.

Pero insisto en que la demanda de cambio de billetes por plata, responde, no tanto á la exportación de este metal como al interés de los agiotistas en conseguir que los billetes del Banco tengan desuento, y por tanto, á pesar de la prohibición, continuará la cola en nuestro primer establecimiento de crédito.

La exportación se evitará sin necesidad de prohibiciones el día en que bajen los cambios con el extranjero, lo bastante para que no sea negocio el hacerla, y esto se conseguirá si el gobierno logra hacer en París el empréstito de doscientos ó doscientos cincuenta millones, de que hablan los periódicos, porque no costando comprar francos para el pago del cupón de la Deuda, ni para los gastos extraordinarios de la guerra durante algún tiempo, el precio bajará considerablemente.

Por la demanda de cambio de billetes continuará, porque iniciada por varias causas, fácil ha de ser á los agiotistas mantenerla.

Cuando el desuento con el extranjero pasó de ciento por ciento, cuantos en los pueblos tenían oro guardado, se apresuraron á cambiarlo por plata con el beneficio consiguiente, y entonces empezó, al menos aquí, la extracción de la plata.

Al amago de la primera dificultad para cambiar billetes en los pueblos donde no hay sucursales del Banco, todo el mundo se apresuró á enviarlos al cambio, acrecentando la masa de los que se presentan.

Las casas que hacen este agio, ofreciendo una pequeña prima por la plata, hacen que todo el mundo desee aprovechar esta ventaja, procurando cambiar sus billetes en las tiendas.

Todo esto es bastante para mantener la cola en el Banco por muchos días.

El gobierno puede comprar plata en barras, y si hubiese maquinaria bastante en la Casa de Moneda, acuñar grandes cantidades, aprovechando la gran diferencia entre el precio del metal en barras y acuñado; pero con los elementos con que hoy cuenta la Casa de Moneda, no podrá, ni aún trabajando día y noche, facilitar al Banco más de un millón de pesetas diarias.

Claro es que si hubiese verdadero patriotismo, este conflicto no existiría, y basta recordar lo ocurrido en Francia cuando, por tener que pagar la enorme indemnización á Alemania, se declaró forzoso el curso de los billetes del Banco. Esto anunció que, á pesar de ello, seguiría cambiándose á metal, y nadie se presentó á hacerlo. Pero, desgraciadamente, aquí son muchos los que tienen el patriotismo en la boca, pero no en el alma.—P.

EL ACORAZADO "NUMANCIA"

Según noticias, el acorazado *Numancia* que dará muy pronto listo para prestar servicio, pues se ha aumentado considerablemente el número de operarios que trabajan en él, viéndose cada día el estado de adelanto de las obras.

VALENCIA

El gobernador de la provincia firmó ayer las delegaciones concedidas al vicepresidente y a los vocales de la comisión provincial, para apremiar a los Ayuntamientos que están atrasados en el pago de contingente e intervenir sus fondos si hay necesidad de ello.

El vicepresidente, Sr. Morand, es el encargado de dirigirse con este objeto al Ayuntamiento de Valencia, cuyos atrasos son muy considerables.

La Junta provincial del Censo aprobó definitivamente ayer tarde la lista general del censo electoral.

Según noticias, el estado del Montepío del Clero valentino fundado en esta ciudad por iniciativa del señor cardenal Sancha, se halla en un estado muy próspero, pues cuenta hoy con más de 600 socios, y un capital permanente, cuya renta, sin contar las cuotas anuales que han de satisfacer los socios, asegura el socorro diario para algunos pensionistas enfermos.

El nuevo prelado valentino, Sr. D. Sebastián Herrero y Espinosa de los Monteros, á quien felicitaron los presidentes del Montepío cuando fué preconizado para ocupar esta diócesis, contestó á la felicitación, manifestando, además, que se honrará mucho protegiendo la institución, lo cual hace esperar que sus fines tendrán dentro de poco una completa realización.

El plazo para inscribirse como socios fundadores termina el 15 de los corrientes.

Hoy se hará ante la comisión mixta de Reclamación la resolución definitiva de las incidencias que han resultado del acto del juicio de exenciones de los mozos de Montaverner, Montichelvo, Ollería, Otos, Palomar, Pinet, Puebla de Rugat, Rafel de Salem, Rugat, Salem, Sempere, Terrateig, Alberique, Alcantara, Antella, Benicadell, Benimuslem, Cárcor y Cotes.

Como anunciamos, ayer al amanecer se hizo al mar el magnífico yatch *Nique*, en el que viaja S. A. R. el arquiduque Luis Salvador. La casa Juan Bautista Carlos facilitó anteañoche al comandante del referido buque diez toneladas de carbón, que necesitaba para continuar el viaje. El yatch marchó con rumbo á Tarragona, desde donde se dirigirá al puerto de Barcelona.

En la sección de Fomento del gobierno civil se ha presentado una instancia solicitando privilegio de invención de los planos y Memoria de un aparato para limpiar los fondos de buques, estando estos á flote.

Nuestro amigo Mr. Augusto Duprat, director del Colegio francés, situado en la plaza de Villarrasa, acaba de ser condecorado por el gobierno de su país con las Palmas de oficial de la Academia, con distintivo morado, honrosa distinción que se otorga por dicho gobierno para premiar grandes servicios prestados en el ramo de Instrucción pública, y que tiene bien merecida el ilustrado profesor, cuyos esfuerzos por la enseñanza de la lengua francesa en Valencia son bien conocidos.

Los dueños del Gran Hotel, Mrs. Cazaubon, celebraron anoche la inauguración de su casa, obsequiando con un espléndido banquete á distinguidas personalidades valencianas y algunos señores extranjeros, entre los que se encontraba el conde de Francia en Valencia. Estábamos también los representantes de toda la prensa valenciana.

De la calidad del banquete puede juzgarse el siguiente espléndido menú:

Consumme á la Royale.—Saumon sauce Hollandaise.—Filet de bœuf á la Rossini.—Galline en Belle-vue.—Dindonneau á la broche.—Salade russe.—Biscuit glacé.—Dessert assorti.—Café.—Liqueurs.

Vins: Marqués del Riscal, Boehheimer, Medoc, Moët.

El servicio inmejorable, como que todos los camareros son los mismos de la fonda de España.

Al final hubo brindis, hablando varios de los comensales, pertenecientes á distintas nacionalidades. En nombre de la prensa valenciana habló nuestro querido compañero D. Ignacio Vidal.

Todos hicieron votos por la prosperidad del establecimiento, y ninguno olvidó la nota de actualidad, manifestando sus simpatías por España y deseando la paz universal.

Según dicen de Madrid se halla enfermo de algún cuidado el laureado escultor señor Benlliure.

Anteañoche se hallaba mejor, y esto nos complace sobremanera, pues la mejoría hace esperar una pronta y completa curación.

El alcalde ha comunicado á la Sociedad Valenciana de Tranvías, con la imposición de la multa que determina la ley, si en el término de 48 horas no procede á la recomposición de sus vías en el interior del Cabañal.

Ayer comenzó la veda de la pesca del bou.

La draga *Valencia*, cuyas máquinas han sido ya reparadas, reanudó ayer tarde sus trabajos en la entrada del puerto, con objeto de que desapareciera el bajo que hizo en dicho punto el río Túria en las últimas avenidas.

Ayer tarde intentó suicidarse, arrojándose al mar, por el muelle de Poipente, un sugeto llamado Antonio Giner Soler, de 48 años, habitante en Gandia; pero un pescador de caña que estaba próximo al lugar del suceso se echó al agua, logrando sacar con vida al infeliz, después de penosos esfuerzos.

Ignóranse los móviles que impulsaron al mencionado sugeto á tomar tan fatal resolución.

Han quedado abiertos al servicio público los baños del Hospital provincial, en los que este año se han introducido mejoras que los colocan á la altura de los primeros establecimientos balnearios. La limpieza y confort que en ellos reina, así como lo excelente de las aguas aromáticas y de diversas clases de que en los mismos se dispone, hacen muy recomendables los baños de dicho establecimiento de caridad.

Con objeto de ejercitarse en el tiro de cañón, marcharán hoy al campamento de Paterna dos baterías del 8.º regimiento de artillería.

El regimiento de Guadalajara relevó ayer el destacamento de San Miguel de los Reyes.

Mañana, á las nueve, se verificará en la comandancia de Carabineros, un consejo de guerra, para ver y fallar la causa seguida contra dos individuos del indicado cuerpo por los delitos de abandono del servicio, escándalo y lesiones.

El acto lo presidirá el teniente coronel don Félix Suárez Casas.

Noticias militares

En la sección primera de la Audiencia se reunió ayer el jurado de Albaida, para fallar un proceso instruido por homicidio.

Se encargó de la acusación el fiscal señor López, y de la defensa el Sr. Albiñana.

En la sección segunda se vió ante el jurado de la capital una causa instruida por robo de varios efectos en Villanueva del Grao.

El veredicto del jurado fué de culpabilidad, condenando la sala al procesado á tres años y siete meses de prisión por cada uno de los dos delitos.

Ayer celebraron sesión bajo la presidencia del Sr. Santalalla, la junta local de Prisiones y la sala de gobierno de esta Audiencia.

Mañana, á las once de la misma, y ante el jurado de la capital, tendrá lugar la vista de una causa que por su resonancia, desde luego ha de llamar extraordinariamente la atención pública. El hecho que dió origen á la formación de este ruidoso proceso, fué el siguiente: Cristóbal Albert, que sostenía relaciones amorosas con la joven Amparo Valls, hallándose sólo con ésta en el domicilio de la misma, sito en la calle de Sogueros, en la tarde del 8 de diciembre último, después de una cuestión habida entre ambos, motivada por ciertas explicaciones que el Albert le había pedido, referentes á la conducta de la Amparo, ésta hubo de darle una bofetada; inmediatamente después de recibida la cual, echando mano á un cuchillo el Albert, le infligió con el varios golpes, causando la muerte, y produciéndose así con el mismo cuchillo una lesión gravísima; así la calificó el Dr. D. Pedro Lechón, que atravesándole el cuello puso por algunos días en inminente peligro su vida.

El ministerio fiscal, representado por don Cándido Díez de Ulzurum, pide para el procesado la pena de 15 años de reclusión; y el defensor, D. Emilio Berse di Carminati, apoyándose en que el Albert obró impulsado por una fuerza irresistible, aspira á la absolución de su defendido.

El secretario de gobierno de la Audiencia giró ayer la visita de comisario á los penales, como día primero de mes.

Tribunales

Ha sido propuesto para ocupar la cátedra de Aritmética y Geometría, propias del dibujante, vacante en esta Escuela de Bellas-Artes, el opositor D. Daniel Escuela.

El tribunal que juzga las oposiciones á la escuela superior de niños de Alcazar, continuó ayer su tarea, calificando, en las sesiones de mañana y tarde, los trabajos de los señores D. José Ramón Palmi, en 50 puntos; D. Carlos Adell Querol, 40; D. José María López, 45; D. Antonio de la Cruz Morales, 43; D. Ricardo Vilar Alegre, 50; D. Manuel Gutiérrez Barberá, 20; D. Silvino Valdés Plá, 43; D. Julio Segura Llorens, 40; D. Manuel López Arce, 50; D. Francisco Fornés Perales, 30; y D. Eliazar Huerta Pueche, 30.

En la próxima semana se celebrará en el Conservatorio de Música la última audición de alumnos. El día 13 comenzarán los exámenes ordinarios. Como digimos, en la secretaria y de cuatro á seis de la tarde, se podrá efectuar el pago de los derechos de dichos exámenes.

Los alumnos de la clase de dibujo de la Asociación de Católicos, fueron examinados ayer por el tribunal que forman los Sres. Iváñez de Lara, Berenguer (D. R. y D. J.), Rubio y Borrás. El resultado fué brillante, pues 13 alumnos que asisten á la clase de Geometría, se otorgaron ocho sobresalientes.

En el Instituto de segunda enseñanza continuarán hoy los exámenes de estudios libres, en la siguiente forma:

A las ocho de la mañana. Alemán y segun-

da convocatoria de Agricultura; á las ocho y media Historia universal, Psicología, Lógica y ética, y segunda convocatoria de primero y segundo de Latín y Castellano, y de Retórica y Poesía; á las diez Aritmética y Algebra, continuando por la tarde á las cuatro.

En dicho centro de enseñanza comenzarán mañana los ejercicios de oposición al premio ordinario de las diversas asignaturas del bachillerato, verificándose á las ocho los de Retórica, Poesía y Religión, y á las ocho y media los de segundo de Latín y Castellano.

A esta última hora se verificarán por última vez exámenes de ingresos para los alumnos que lo hubiesen solicitado con la debida oportunidad.

El tribunal que ha juzgado los ejercicios de oposición á la plaza de profesor de Geometría de la escuela elemental de Bellas-Artes de esta ciudad, ha propuesto por unanimidad á D. Luis Alsina.

En el Colegio de Jesús y María se celebró anteañoche el tierno y conmovedor acto de la coronación. Ocupó el estrado presidencial, levantado en el patio interior del Colegio, que había sido previamente adornado con profusión de flores, el don Sr. Cirujeda y Ros, acompañado por varios señores sacerdotes.

Empezó el acto ejecutando magistralmente en el piano una bonita marcha, las señoritas Amparo Vallbona y Peregrina Carratalá. Luego leyó el discurso inaugural la señorita Teresa Ricart, y cantaron á dúo una sentida plegaria las señoritas Salomé Cuena y Vicenta Simón. La señorita Natividad Silvestre, declamó una poesía dedicada á la Santísima Virgen, y después de un coro y del duo de *Los Hugonotes*, ejecutado al piano y armonium por las señoritas Amparo Vallbona y Luisa Garcia, dió principio á la coronación, terminada la cual el señor Cirujeda y Ros dirigió la palabra á la distinguida y numerosa concurrencia, dedicando sentidos recuerdos al cardenal Sr. Sancha que, aunque ausente, no olvida á las que fueron sus hijas predilectas y á la Rvda. madre provincial María del San Asensio, fallecida, extendiéndose luego en consideraciones, tomando por base los puntos culminantes del discurso y poesía recitados, terminando la oración con un brillante período, en el que impetró el auxilio de la Virgen para las necesidades de España.

Finalizó el acto pasando las colegialas á la iglesia, donde depositaron sus coronas á los pies de la Reina del Cielo, entre sentidos motes y fervorosas plegarias.

Círculos y Sociedades

Según el estado demostrativo del movimiento de fondos que hay expuesto en la secretaria de la Asociación de La Cruz Roja, desde el 30 de abril al 31 de mayo, el total de ingresos ascendió á 1,769,38 pesetas, cantidad que coincide con el total de gastos hechos para socorros, personal, alquiler, alumbrado, etc.

Los justificantes se hallan á disposición del público en la casa social.

El domingo se celebrará una función en el teatro del Casino de Fusión Republicana, poniéndose en escena el drama bilíngüe *Elas dos anitas*, y las graciosas comedias *Dos gótes d'algua* y *La tea de la discordia*. Durante los intermedios ejecutará varias composiciones la Sociedad acordeonista El Cid.

Ayer la visita que hicieron los señores socios de la sección de ciencias histórico-arqueológicas de *Lo Rat-Penat*, fué al gremio de seguros en su casa social, huerto del mismo nombre.

Los señores presidente y secretario del gremio, D. Rafael Peris y D. Manuel Calvo, recibieron á los visitantes, poniendo á su disposición, con amabilidad excesiva, cuanto pudiera servirles para el fin que se proponían. Gracias á estas facilidades, sacaron varias fotografías de las imágenes del Bautista, patrono del gremio, de un grupo de escultura que se atribuye á Vergara, y representa á la Virgen del Rosario sentada sobre el portal Nuevo (derruido hace años), por cuya razón se le conoce por la *Virge del Portaleu*, á Santo Domingo y á San Pedro marítim, y de otras varias curiosidades que allí conservan con verdadero cariño.

También visitaron el archivo de la sociedad, donde hojearon antiquísimos códices; la sala de juntas, restaurada el año anterior, y en la que estaban expuestos el pendón y las banderas del gremio, con las cruces de Malta, y las demás dependencias del huerto, quedando sumamente complacidos por las atenciones de que fueron objeto.

Notas artísticas

El joven pintor Sr. Palop ha expuesto en uno de los escaparates de la Isla de Cuba un cuadro representando la figura del *fenatier*, copia del que figura en la obra de Sor Ila *El ciril del Palleteu*.

Dado el perfecto dibujo y afinados detalles de dicho cuadro, no es aventurado augurar al Sr. Palop justos éxitos en el arte á que se dedica.

Fuera de Valencia

ROSELL.—El día 28 apareció colgado de un olivo en la partida de Casas-Carros, el vecino de esta población Nicolás Cervellier, casado, de 26 años de edad y de oficio albañil. Se ignoran las causas que determinaron esta fatal resolución.

Roberto y ese tesoro!—exclamó Andrés, sinceramente asombrado de la sospecha.

—Robármele, no—respondió al punto la calletera, con gallardo brío:—eso, ni tú ni nadie. Pero la apariencia basta, porque bien sabes lo que son lenguas.

Andrés estaba ya aturdído. Su vehemente irreflexión le llevaba de descalabro en descalabro; pero su veta era noble, y siempre respondía su corazón á las llamadas de lo más honrado. Además, era de todo punto inútil el empeño de imponerse con las fuerzas del despecho á una entereza tan indomable como la de aquella mujer, nunca bien conocida de él hasta entoncez.

—En todo me vences hoy, Sotileza—la dijo en una actitud que se acomodaba bien al tono dulce y sentido de sus palabras,—y tales cosas me dices y tales razones das, que voy cayendo en la cuenta de que, con el mejor de los deseos, he echado en esta perña algunas veces por caminos que no usan los hombres de bien. Acuérdate de lo que juré al entrar aquí un rato hace: eso es lo cierto, á eso vengo; lo demás ha ido saltando porque... porque el diablo enreda las ideas y tira luego de las palabras á su gusto, para perdición de las gentes. Olvidate de ello, Silda... ¡Olvidado y perdóname!

—Entonces si que hablaba Andrés con el corazón en los labios! ¡Muechacho más impresionable!

Conociéndolo bien Sotileza, le dijo, acercándose más á él:

—¡Eso es hablar en verdad... ¡Eso es ponerse en justicia, Andrés! Y mira, ahora, que eres

Un obispo buen poeta

Y MUY AMIGO DE ESPAÑA

En el tren-correo de Madrid llegó ayer á Valencia el Ilmo. Sr. D. Rafael Celedón, obispo de Santa Marta, en la República de Colombia. Viene de aquel país y se dirige á Roma, con objeto de hacer la visita obligatoria para todos los prelados.

El obispo colombiano es un excelente poeta y conserva muy vivo el afecto á España, de donde procede su familia. En este viaje, al llegar á la Marítima y desembarcar en Port-Franco el día 30 de abril, tuvo noticias de la guerra y allí mismo escribió los siguientes gallardos versos, que hemos tenido la fortuna de sorprender, sin conocimiento de su ilustre autor, á quien pedimos que nos perdone la libertad de hacerlos públicos:

Memento á España

Con tu ingenita bravura
Tras ocho siglos de guerra,
Veniste morisma impura,
Y la arrojaste á su tierra.

Más allá de mar ignoto,
Con un puñado de gente
Al mando de gran piloto,
Conquistaste un continente.

Musulmana flota avanza
A Europa infundiendo espanto;
Pero la tuya la alcanza,
Y la destroza en Lepanto.

Ayer no más, el gran corso
Que á medio mundo humillara,
Te volvió, vencido, el dorso.
Hoy el yankee se te encara...

Con un celo te mides;
Pero, del molde en que vaciaste
Los Gonzalos y los Cides,
Por ventura, lo quebraste?

Memento, España! Tu historia
Tiene un folio en blanco y pronto,
Para escribir la victoria
Que arranque hoy en el Ponto.

Esperaba en Valencia al señor obispo de Santa Marta el superior de la comunidad de capuchinos misioneros de Rio Hacha, en aquel país. Este celosísimo religioso se llama el padre Eugenio de Carcagente, y como indica este apelativo, es paisano nuestro. Hace un par de meses que vino á visitar á su país natal, y ahorró marchar con el prelado á la ciudad pontificia, regresando después á Colombia.

La Facultad de Medicina y su biblioteca

Al construirse el edificio en que está instalada, junto al Hospital general, la Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia, destinóse un salón á biblioteca, y á él se trasladaron en el año 1891 los libros de este ramo del saber, que estaban en la biblioteca de la Universidad. Comprendían 1,018 obras con 1,974 volúmenes. Esto era algo, pero no todo lo que se necesitaba. En aquella colección había obras muy estimables, y algunas antiguas, de gran interés para el estudio de las ciencias médicas. Pero faltaban las publicaciones modernas, indispensables para conocer su estado actual.

Este vacío lo llenó en parte, y bien pronto, un meritorio profesor de aquella Facultad, Dr. D. Enrique Ferrer y Viñerta, catedrático de rector que fué de la Universidad. Al fallecer aquel mismo año, legó su riquísima biblioteca á la que acababa de instalarse en la Facultad de Medicina.

Los libros del Dr. Ferrer y Viñerta forman 914 obras, con 1,475 volúmenes, todas ellas de grandísima importancia para el médico práctico, pues pertenecen á la segunda mitad de este siglo, y hay entre ellas algunas de tanto valor como el *Dictionnaire encyclopedique des Sciences medicales*, de Dechambre y Lereboullet, que consta de 100 tomos; los *Atlas polícoricos de Anatomía*, de Páuel y de Sarazin, los de Lancreaux y Laekervaner, las más importantes revistas médicas nacionales y extranjeras, y muchas otras modernas de Patología, Microbiología, etc., que por su mucho coste no están al alcance de los alumnos y médicos principiantes.

Otro donativo de igual importancia, aunque de distinto género, obtuvo después esta biblioteca. Los hijos del difunto catedrático de la Facultad de Medicina, D. León Sánchez Quintanar, le cedieron los libros de su padre, verdadero tesoro médico-bibliográfico, compuesto de 1,250 volúmenes, de autores antiguos muchos de ellos, y algunos de ellos ejemplares raros y costosos.

Estas dos colecciones se colocaron separadamente en los dos lados menores del salón de la Biblioteca, con sendas lápidas de marmol, en las que consta la generosidad de los donantes. Habiendo regalado el catedrático doctor Garín un precioso busto de marmol del Dr. Ferrer y Viñerta, se ha colocado también en aquel sitio, y el claustro ha encargado otro busto del Dr. Sánchez Quintanar.

Con posterioridad se han hecho otros donativos á esta Biblioteca, contándose entre ellos los libros de medicina del Dr. D. Joaquin Serrano Cañete, y los del farmacéutico D. Joaquin Salvador y Benedito. Gracias á estas donaciones y á la adquisición de algunas obras

DOÑA MANUELA MARTINEZ ASENSIO
VIUDA DE D. SALVADOR ANTÓN Y BURRIEL
DE 83 AÑOS DE EDAD
ha fallecido á las siete de la tarde del día de ayer
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Sus desconsolados hijos D. Ricardo, D. Domingo y doña Dolores Antón Martínez, hijos políticos y nietos, participan á sus demás parientes y amigos tan sensible pérdida y suplican la asistencia á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Naquera, núm. 3, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.

No se reparten esquelas.

R. I. P. A.

Todas las misas que se celebraran hoy 2 del actual en las iglesias parroquiales de San Martín y Santísimo Cristo del Salvador á Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús (Compañía), serán aplicadas en sufragio del alma de

EL MUY ILUSTRE SEÑOR

D. ALBERTO LOZANO Y ALMUNIA
en cumplimiento del primer año de su fallecimiento

Su viuda e hijos ruegan á sus parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos.

A. M. D. G.

Su Emma, Rvdma. el Cardenal D. Cirilo María Sancha, Arzobispo que fué de esta diócesis, tiene concedidos 100 días de indulgencia á todos los fieles residentes en la misma, por cada misa que oyeren, sagrada Comunión que aplicaren ó parte de Rosario que rezaren por el alma del difunto.

EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL

es un remedio soberano para combatir todas las afecciones del estómago, por antiguas que sean, empezando la mejoría en las primeras tomas, y se vende á pesetas 7'50 la caja en las farmacias y en el depositario BLAS CUESTA, droguería de San Antonio, que dá folletos gratis á cuantos enfermos lo soliciten.

Por ahora bien,—nos dijeron. Gracias á que el conflicto nos pilló con las carboneras bien repletas, seguimos el trabajo sin gravámenes, y aún podremos continuar una temporada.

—¿Y luego?

—¡Oh, amigo mío, luego! Me pregunta V. una cosa que no es fácil contestarle repentinamente. Estamos trabajando para procurarnos carbón, y hace pocos días hicimos un pedido á Utrillas.

—Eso, puede ser una solución.

—Imposible. Utrillas es de una riqueza carbonífera inmensa. De allí podría surtirle toda España; pero su transporte es costosísimo. De Utrillas hay que llevarlo en burros dos jornadas y medias á Monreal, y de aquí á Valencia en carro, cuatro jornadas y media. Total que en las minas se puede adquirir por diez pesetas la tonelada, y en Valencia se eleva esa tonelada á 92, todo por transportes. El día que se abra la línea de Calatayud, quizás alguna gran compañía explote aquellas minas, y pueda ponernos el carbón en Valencia de 29 á 30 pesetas la tonelada. Entonces sufrirán un golpe rudísimo los carbones ingleses.

—¿Y es bueno ese carbón?

—Excelente. Supera en llama y fuerza calorífica al mejor de New-Castle, y esto lo hace más barato porque se gasta menos que del otro.

—¿No han probado Vds. el carbón de Dous-Agus?

—Todavía no; pero hemos hecho un pedido, y si tiene V. interés ya le daremos cuenta de su resultado.

Di las gracias por las anteriores noticias á los Sres. Nolla, aceptando los ofrecimientos que me hacían, desearo de informar al público de todo lo que se refiere á este importantísimo asunto.

MARCIAL.

EL CONFLICTO DEL CARBÓN

Entre los conflictos que la presente guerra nos ha traído, uno de los más graves es el del carbón, de cuyo producto nos surtíamos de Inglaterra. Hoy, con la elevación de los cambios, la importación del carbón se hace imposible: de 35 pesetas el quintal, á que antes se cotizaba, se ha elevado á 65.

Esta exagerada subida, que imposibilita el trabajo en nuestras fábricas, obliga á los dueños de éstas á meditar sobre el partido que han de tomar, agotando todos los medios para procurarse tan indispensable materia antes de cerrar sus establecimientos, lo cual habrá de producir gravísimos trastornos por los millones de familias que se quedarían sin pan.

Ayer tuvimos el gusto de hablar con los señores Nolla, que, como saben nuestros lectores, cuentan con una fábrica en la que trabajan más de mil operarios.

—¿Cómo están Vds. de carbón?—les preguntamos.

—El uno en la mar... La otra en la plaza... La señorona en su palacio... ¡Y vengan barquitas!... Y allá va la vorugenzia por esas barreduras!... ¡Puál! Pa' ella, la grandísima puerca... ¡Ah, caraspá! ¡Si allego á estar en casa yo! Pero otra vez será, que el cebo que te engorda has de golverse... En una así quería yo cogervos, á la mesma luz del sol, pa que vos alumbre en la cara la vorugenzia, por poca que tengáis... ¡Puál!... ¡Indocenteees!

XIX.

EL PERREGIL EN LA FRENTE.

A todo esto, el pobre Cleto no salía de sus ahogos. Pae Pollnar había intentado en tres ocasiones cumplir la palabra que le dió de ir á sondear las voluntades del matrimonio de la bodega; pero nunca vió el camino libre de los estorbos que tanto miedo le infundían. ¡Siempre aquellos demonios de mujeres al balcón, ó atravesadas en la acera, ó voceando en mitad de la calle! Y gracias que no le adivinaron las intenciones cuando, para mayor disimulo, bajaba ó subía á todo andar, como si sus quehaceres estuvieran muy lejos de allí. Cleto llamaba casi todos los días, al anoecer, á la puerta del claustro, donde pregaba allá dentro hasta sudar el quilo en la tarea en que andaba empeñado, para preguntarle:

—¿Hay algo de eso?

Y padre Apollnar le contaba lo ocurrido, alontándose con buenas esperanzas para otro día. Después, Cleto, cabizbajo y tristón, se iba á pasar un rato á la bodega, donde hallaba á Sotileza algo pasmada, y á los viejos tan cari-

ñosos como siempre. Nada se había oído allí, por las trazas, de aquellas *morras* que se dieron el y Muergo en la oscuridad del portal. Desde entoncez no habían vuelto á encontrarse más que en una ocasión, y esa dentro de la bodega y delante de la gente. Gruñeron por lo bajo y se espulzaron al verso; pero esto no llamó la atención de nadie, porque no era nuevo en ellos.

La última vez que vió á pae Pollnar, le dijo éste:

—Quisiera, Cleto del jinojo, que tomara esas cosas con menos entusiasmo; porque no van tus ahogos á la conveniencia de los quehaceres míos... ¡que te digo que son de ordo!... ¡de ordo, cuerno!... Conque, ó templa la fragua, ó vete aguantando por la buena... Lo mejor sería que te aguantaras por la buena, porque es lo que más falta va á hacerse... Mira, Cleto, que, ó mucho me engaña á mi el ojo, ó se becado tan fino no está para tí. ¡Jinojo, si pleaste alto! Y con esto, y con el ráspeo de toda tu casta... Te digo, Cleto, te digo que ni de propio intento hubiera amontonado el mismo demonio tantos inconvenientes delante del hilo que te consume... Y déjame que me vuelva á mis libros y á mis papeles, que el tiempo corre que vuela, y el sermón es de lo que hay que ver... ¡Si te digo que es de los de tres gaviás, cuerno!

Todas estas reflexiones eran leña para el fuego en que se abrasaban las impacientadas de Cleto; y salió decidido á hacer, por sí solo, cuanto cupiera en sus fuerzas y en su discurso.

(Se continuará.)

Folleto de "Las Provincias,"

Sotileza

de Don José M. de Pereda de la Real Academia Española.

(CONTINUACIÓN)

—Porque, porque...—Y Silda, que no apartaba sus ojos de los de Andrés, se alzó rápidamente de la silla. Retrocedió dos pasos sin soltarla de la mano, y continuó así en una actitud que se imponía por la extraña mezcla de altivez y de súplica que había en ella.—¡Por la Virgen de los Dolores, Andrés, no me preguntes más de eso... y escúchame lo que me obligas á decirte! Tú sabes, tan bien como yo, que desde que me recogistes en la calle, me dan en esta casa, por caridad, mucho más de lo que yo merezco. Desvaldía y sola me vi, y aquí tengo padres y amparo... Morirme puedo, como la más moza; pero ellos son ya viejos, y en ley está que yo vuelva á verme sola otra vez en el mundo. Para valerme en él, no tengo otro caudal que la honra... ¡Por el amor de Dios, Andrés! tú que sabes lo que vale, tú que me comparas con inocente, mira por ella más que por mí.

bruto él, y con ganas siempre de tirarse á fondo, el médico del balneario y un coro de camareras y otro de bañistas, todos con vistas al estelismo, son los tipos que figuran en la humorada en verso que se estrenó anoche con el título La niña de Villagorda.

El autor del libro Sr. Jackson Veyán, ha conseguido lo que sin duda pretendió al escribir dicha obra, y es hacer pasar un rato agradable á los espectadores.

Plaza de Toros

Ayer se desahucaron los seis bichos de la ganadería portuguesa de Palma, que han de estar el domingo los valientes diestros Valenciano, Alvarado y Fabrilo.

LIBROS NUEVOS

El ilustrado ingeniero agrónomo Sr. Torrejón y Boneta, acaba de publicar esta importante obra, que conceptuamos de gran utilidad para el propietario, agricultor, ganadero, abogado, ingeniero, administrador de fincas, arrendatario, colono, secretario de Ayuntamiento, etc.

Diario de Avisos

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

NUEVO PAPEL PARA FUMAR

Clase especial en cartitas preimpresas con fotografía. Puntos de venta al por mayor en Valencia: Aguiló Hermanos, Tapinería, 6.—Hijos de Ripollés, Blasardes, 21, y Porchets, 4, y al por menor en todos los estancos y kioscos de la capital.

Telegramas de la tarde (Mencheta)

Madrid 1.º, á las 1-15 tarde. El Herald ha recibido un telegrama de París, en el que se dice que ahora parecen muy cordiales las relaciones entre Francia y los Estados Unidos.

REVOLUCION Y REACCION

En la iglesia de San Francisco el Grande se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del Sr. Sánchez Bedoya.

DOCTOR DON JUAN GARRIDO

Canónigo Magistral de la misma. Un volumen.—Precio: DOS pesetas. Los pedidos imprenta Domenech, Mar. 65.

para aplicar inmediatamente la ley. Hoy ha aumentado la cola en el Banco de España, lo cual se explica por haber cobrado, como día 1.º de mes, los funcionarios y empleados, y como el pago de los sueldos se ha hecho en billetes y éstos no son admitidos en los comercios, han tenido necesidad los poseedores de papel de acudir al Banco á cambiar.

Un redactor de El País ha celebrado una entrevista con el Sr. Gutiérrez Sobral, agregado naval que fué en la legación de España en Washington. El Sr. Gutiérrez afirma que los puntos más fortificados de las costas norteamericanas son Boston, Nueva-York y San Francisco de California.

Barcelona.—Se ha designado para mandar las baterías de Montjuich, Buenavista, Astillero, Cementerio, Campo de la Bota y Mongat á los capitanes de artillería señores Esteve, Cantó, Correa, Díaz, Ruiz y Zanón.

Madrid 1.º, á las 3-15 tarde. La Gaceta publica hoy el real decreto haciendo uso de la ley de recursos, decreto que contiene un artículo único, que dice así: «Se emitirán títulos de la renta perpetua al 4 por 100 con cupón venciendo el día 1.º de julio próximo por la suma de mil millones de pesetas, que serán destinados como garantía de las operaciones que se realicen.»

Hoy han despachado con la regente los ministros de Guerra y Marina. La reina ha firmado los siguientes decretos: Concediendo al general de brigada Sr. Segura la gran cruz roja del mérito Militar pensionada. Nombrando comandante del Reina Cristina á D. Antonio Aljueta. Nombrando jefe de la comisión naval de España en Londres al capitán de navío D. Antonio Perea.

Esta mañana han conferenciado los señores Sagasta y Lopez Puigeciver. Este deseaba que hoy mismo quedase aprobado en el Senado el proyecto prohibiendo la exportación de la plata; pero como aun no se ha trasladado el proyecto á la Alta Cámara, no podrá aprobarse hasta última hora de la tarde.

Un despacho particular de la Habana dice que una comisión mercantil solicita la rebaja del 50 por 100 en el precio de los alquileres de las casas. Además se piensa crear un banco agrícola para la emisión de cédulas hipotecarias.

En el Congreso han conferenciado los señores ministro de Ultramar y Romero Robledo. En esta conferencia el Sr. Romero Robledo ha dicho que había firmado la proposición referente á los asuntos de Filipinas, sin otro propósito que el de autorizar su lectura.

Hállanse reunidos los diputados interesados en que se lleve á efecto el gravamen de dos pesetas por tonelada en la exportación de frutas y hortalizas. Se hará toda clase de gestiones cerca del ministro y de la comisión de Presupuestos, y en último caso se procurará que el gravamen sea relativo, pues no deben pagar igual cantidad por toneladas las patatas, lechugas ó escarolas, que las naranjas, fresas ó tomates, siendo su precio tan diferente.

Se ha reproducido el motin en Mula, habiéndose hecho varias prisiones. También ha habido otro motin en Calasparra.

Senado.—Abierta la sesión de la alta Cámara, el señor duque de la Roca pregunta al gobierno si se propone poner correctivo al señor Castelar por el artículo que, ha escrito. El ministro de la Gobernación contesta que el asunto está sub iudice y que los tribunales son los encargados de resolver acerca de esta cuestión.

El general Martínez Campos, refiriéndose también al artículo del Sr. Castelar, dice en tono irónico que no está escrito por quien se dice. Añade que el gobierno debe ser energico é imponer un verdadero castigo, no vaya á ocurrir que en el Congreso terminen todo con la negativa al suplicatorio, pidiendo el procesamiento.

Termina diciendo que es preciso hacer ver que la palabra inmunidad no es igual que impunidad.

El duque de Tetuan se adhiere á las frases del Sr. Martínez Campos, y el Senado acuerda por unanimidad, á propuesta del presidente, haber visto con disgusto el citado artículo.

El conde de Casa-Valencia pregunta al gobierno si son ciertas las noticias referentes á un combate naval en Santiago de Cuba. El Sr. Capdepon le contesta que, en efecto, son ciertas, y que ojalá esta victoria sea precursora de las que nos hacen esperar los prestigios de nuestros marines.

El Sr. Sanchez Toza pide algunos datos sobre emisión de obligaciones del Tesoro. El ministro de Hacienda accede á llevar los datos á la Cámara.

El Sr. Sanchez Pastor solicita que cuando haya alguna noticia de la guerra sea revista verdadera importancia, se dé á conocer al público por medio de un suplemento á la Gaceta, y de este modo se sabrá la procedencia oficial de las noticias y no se hará caso de los falsos rumores.

El ministro de la Gobernación contesta que así se hará.

Suspéndese la sesión para reunirse la Cámara en sesiones, y al reanudarse, después de breve discusión, es aprobado el proyecto de ley prohibiendo la exportación de la plata. Probablemente esta misma tarde llevará la Mesa del Senado á la reina, para que la sancione, la referida ley.

NUESTRO SERVICIO

Por telegrama y telefono

TELEGRAMAS BURSÁTILES

Table with financial data including 'Deuda perpetua al 4 por 100 interior', 'Billetes hipotecarios de Cuba (1880)', 'Obligaciones del Tesoro sobre Aduanas', etc.

Agencia FABRA

Sobre las negociaciones de paz. LONDRES.—La Agencia Dalziel recibe un telegrama de Washington, anunciando que el Papa ha hecho á Mac-Kinley proposiciones para negociar la paz.

Este despacho dice que Su Santidad ha manifestado al presidente que podrían plantearse las negociaciones bajo estas bases: España ofrecería la evacuación de la isla de Cuba y el pago de una indemnización de guerra, á condición de conservar en toda su integridad el territorio del archipiélago Filipino.

Esta noticia no parece que tenga fundamento, ni aquí la cree nadie. Lo mismo sucede con un nuevo balón d'essai lanzado por los yankees, que desde hace algunos días vienen indicando que el presidente Mac-Kinley estaría dispuesto á hacer la paz en seguida en condiciones honorables, si España la pidiese.

Como ya se anunció la salida, y la llegada de Aguinaldo y los que con él iban á Cavite, hay que suponer que sean otros cabeceillos los señalados en el telegrama á que me refiero.

El hombre del "Maine". París.—El ex-comandante del acorazado Maine, ha comunicado al ministro de Marina de los Estados Unidos, Mr. Long, que el domingo último, en el momento en que su navío San Luis pasaba por cerca del puerto de Santiago de Cuba, vio dos acorazados españoles del tipo del Vizcaya, y dos destroyers que se hallaban á la entrada de dicho puerto.

Apuestos ingleses. PARIS.—Las noticias que se reciben de Londres anuncian que el ministro de Marina inglés ha dado órdenes para que se alisten todos los buques que estaban desarmados en los arsenales. Además ha dispuesto que se activen los trabajos en todos los barcos que están en construcción, sobre todo en aquellos de andar rápido que estaban destinados á prestar servicio dentro de medio año.

Buques de guerra. LONDRES.—Han llegado al puerto de Lisboa los buques de guerra franceses Vienna, Aleyon y Lezart.

Agencia MENCHETA. La escuela de Comercio de Valencia. Madrid 1.º, á las diez noche.

En la sesión del Congreso celebrada esta tarde, se ha puesto á votación la proposición del diputado carlista Sr. Llorens, referente á la creación de la Escuela oficial de Comercio en Valencia, y ha sido desechada por 78 votos contra 9.

Frutas y hortalizas. La reunión de diputados interesados en la cuestión del nuevo Impuesto á las frutas y hortalizas, ha terminado, tomándose los siguientes acuerdos.

1.º Que una comisión compuesta de un diputado y un senador de las tres provincias interesadas en el asunto, Valencia, Alicante y Murcia, visite al ministro de Hacienda, Sr. López Puigeciver, para rogarle la supresión del referido impuesto.

2.º En el caso que dicho ministro no acceda á lo solicitado, se le proponga que el nuevo impuesto sea gradual y según los cambios de los francos.

3.º De no conseguir cualquiera de los extremos anteriores, se recurrirá al obstruccionismo para la aprobación del impuesto.

La comisión nombrada visitará mañana al ministro de Hacienda para cumplimentar lo acordado.

La cuestión de la plata. Ha sido sancionada la ley prohibiendo la exportación de la plata. Los delegados de política están ejerciendo grandísima vigilancia para evitar que se saque de Madrid cantidad alguna de aquel metal.

El gobierno yankee. Madrid 1.º, á las 10-20 noche. Comunican de Nueva-York que al saberse oficialmente en Washington la noticia del combate de Santiago de Cuba, el presidente Mr. Mac-Kinley ha citado al Consejo de ministros.

Dicho Consejo se cree que ha revestido grandísima importancia, aunque se desconoce lo tratado en él.

En el departamento de Marina se ha dicho que el almirante Schley al atacar á Santiago de Cuba, no tenía el propósito de forzar la entrada de aquel puerto.

Entusiasmo en la Habana. Dicen de la Habana que al circular el rumor del combate de Santiago de Cuba, la población en masa se lanzó á la calle, presa de gran ansiedad para confirmar la noticia.

Detalles del combate. Madrid 1.º, á las 10-40 noche. Comunican de la Habana, que en el combate de Santiago de Cuba, el acorazado Cristóbal Colón estuvo haciendo fuego contra los buques yankees durante cinco cuartos de hora.

Todos ilesos. Telegrafían de la Habana diciendo que se ha recibido un despacho de Santiago de Cuba, en el que nuestros marinos saludan á sus parientes y amigos, manifestando que todos han salido ilesos del combate con la escuadra norteamericana.

Grandes averías. Noticias de Haití recibidas en Nueva-York, confirman el combate de Santiago de Cuba, así como que los barcos yankees se retiraron con grandes averías en algunos de ellos.

Nuestros destructores. Comunican de la Habana que el domingo último salieron de Santiago de Cuba, por la noche, nuestros destructores Furor y Pluton; pero regresaron al puerto sin lanzar un solo torpedo sobre los buques enemigos, porque fueron descubiertos antes de realizar su propósito.

El cardenal Sancho. Madrid 1.º, á las 4-15 madrugada. Mediante poderes otorgados al dean de la Basílica de Toledo, ha tomado posesión de aquella diócesis el cardenal Sancho.

El crimen de Vinuelas. Madrid 1.º, á las 4-40 mañana. El autor del crimen cometido en Vinuelas llamado Salvador Torres Gonzalez.

Un reo de muerte. Madrid 1.º, á las 12-40 tarde. De Cadix dicen que el reo Abdalla entró muy sereno en la capilla. Hizo testamento, dejando todo el dinero recaudado en su favor por los hermanos de la Paz y Caridad, para la suscripción nacional.

Las bajas de Cavite. Madrid 1.º, á las diez noche. Según telegrama del comandante general del apostadero de Filipinas, facilitado hoy á la prensa en el ministerio de Marina, nuestras bajas en el combate de Cavite fueron las siguientes:

Muertos el comandante del Reina Cristina, capitán de dicho buque, un contraalmirante, un condestable, un cabo de cañón, un artillero, treinta y cinco marineros y soldados europeos y nueve indígenas.

Heridos: quince oficiales, diez y nueve clases, ciento ochocientos marineros y soldados europeos y treinta y cinco indígenas.

Otras noticias de Manila. Un telegrama particular de Manila, recibido de Hong-Kong, dice estas noticias:

«Aguinaldo, con los cabeceillos que le acompañaban al desembarcar en Cavite, recorrió las provincias haciendo la propaganda de la rebelión á favor de los yankees con el dinero y las armas que de éstos recibiera.»

Se teme que pronto se levanten en Insurrección las provincias tagalas.

Manila está tranquila y se activan las defensas, principalmente del lado de tierra.

No se cree en un ataque formal por parte de los yankees hasta bien entrado el mes de junio, porque se supone que aguardan refuerzos, cuya salida se sabe aquí por noticias, que se han recibido traídas de Hong-Kong por el

El Corcho. Los diputados de las provincias interesadas en la exportación del corcho en plancha, en la reunión que han celebrado esta tarde en el congreso han acordado nombrar una comisión, compuesta de los Sres. Ramos Calderón, conde de San Bernardo, Ojeda y Viesca, para gestionar cerca del ministro de Hacienda y de la comisión de presupuestos la supresión de la prima de tres pesetas de exportación á cada 100 kilogramos de corcho en plancha.

Castelar. Madrid 2.º, á las dos madrugada. Asegúrese que el gobierno enviará un exhorto al juez de instrucción de Elda, Alicante, para que interroge al Sr. Castelar si se declara autor del artículo que le atribuye la prensa, en el que dirige imputaciones á la corona.

Una opinión. Madrid 2.º, á las 2-45 madrugada. Desde la Habana telegrafían á El Imparcial diciéndole que una persona que ejerce un mando importante, reconociendo las grandes deficiencias que se observan en la organización militar de los yankees, afirma que podrían abandonar la defensiva y tomar la ofensiva si contamos con unos pocos más barcos.

El bloqueo de Cuba. Dice el mismo despacho que han desahucado los buques bloqueadores; pero que esto no preocupa por la frecuencia con que ocurre.

Noticias de Cuba. Madrid 2.º, á las 3-30 madrugada. Un despacho de la Habana dirigido á El Imparcial dice que el gobierno ha acordado publicar el decreto de exención de derechos á los barcos cargados de víveres que lleguen á la isla de Cuba, sea cualquiera su procedencia.

Agresión. Madrid 2.º, á las 3-40 madrugada. Un despacho de Gibraltar dice que paseando por el campo de San Roque el general Richardson y el comandante Forsters, de la guardia inglesa de Gibraltar, han sido apedreados por unos grupos.

Crisis resuelta. Dicen de Roma que el marqués de Rudini ha reconstituido el ministerio, reservándose la cartera del Interior.

Escándalo en la Cámara francesa. Telegrafían de París que en la Cámara francesa se ha promovido un horroroso tumulto con motivo de la elección de presidente.

Últimas noticias bursátiles. París: Exterior español, 34-12. Londres: 34-12.

COMBATE DE SANTIAGO

Otro despacho oficial. Madrid 2.º, á las 1-40 madrugada. El ministro de Marina, Sr. Auñón, ha recibido un segundo despacho oficial detallando el combate de Santiago de Cuba.

Más noticias oficiales. Madrid 2.º, á las 1-45 madrugada. Un cablegrama oficial dice que en el combate de Santiago de Cuba hizo varios disparos el acorazado Cristóbal Colón.

Mas detalles. Madrid 2.º, á las 2-20 madrugada. El combate de Santiago de Cuba comenzó á las cuatro de la tarde del martes.

Lo que hicieron los yankees. Madrid 2.º, á las 2-30 madrugada. El Imparcial ha recibido un extenso cablegrama de la Habana, en el que se comunican nuevos detalles del ataque á Santiago de Cuba.

Despacho del jefe del Apostadero. Madrid 2.º, á las 2-45 madrugada. En la Habana se ha recibido un despacho oficial del jefe del Apostadero de Santiago de Cuba, en el cual, además de confirmar los anteriores despachos de El Imparcial, se dice que las fuerzas baterías desmontadas del Reina Cristina, con el acorazado Cristóbal Colón, situado en la boca del puerto, hicieron un fuego nutrido sobre el enemigo.

Lo que dice Schley. Madrid 2.º, á las tres madrugada. Comunican de Nueva-York que en el parte que se ha recibido del comodoro Schley relativo al ataque de Santiago de Cuba, dice solamente se limitó á reconocer las baterías emplazadas en el puerto, comprobando que son más fuertes, y las minas más numerosas de lo que supone.

Nuevos detalles. Madrid 2.º, á las 3-35 madrugada. Un cablegrama de Nueva-York comunica que, además de los buques telegrafados, tomaron parte en el combate de Santiago de Cuba los cruceros Marblehead y Mineapolis.

El herido de anoche. A la una y media de esta madrugada se dio cuenta al Juzgado de que había en Hospital un hombre gravemente herido. Enseguida se trasladaron al santo establecimiento el juez de guardia y el escribano, quienes comenzaron á instruir las correspondientes diligencias.

Sebastiá, dentista, ha trasladado su gabinete á la plaza de la Reina, núms. 5, 6, 7 y 8, principal.

Postres variados. Un diputado negro. La nueva Cámara francesa contará con un diputado negro, elegido en las colonias, un verdadero negro, que se llama Legítimo.

Mas detalles. Madrid 2.º, á las 2-30 madrugada. El Imparcial ha recibido un extenso cablegrama de la Habana, en el que se comunican nuevos detalles del ataque á Santiago de Cuba.

Lo que hicieron los yankees. Dice el indicado despacho que á las dos de la tarde enfloran la boca del canal los acorazados Iowa, Massachusetts y Texas, los cruceros Brooklyn y Amazona, y un trasatlántico armado.

De la escuadra española solo se destacó el acorazado Cristóbal Colón, situándose en la boca del canal, y en un punto que era visible desde mar afuera.

Imprenta Domenech, Mar. 65.

A poco trabóse el combate, haciéndose desde el castillo del Morro y los demás fuertes terribles disparos.

Los yankees hicieron sesenta disparos del calibre treinta, sin causar daño alguno en nuestras baterías ni en el Colón.

Los yankees arrojaban proyectiles á gran elevación, los cuales cayeron en la bahía sin hacer ningún desperfecto.

Después de una hora de combate, un proyectil español dió en la popa del acorazado Iowa, produciéndole grandes averías, mientras dos granadas caían sobre cubierta, causando muchas bajas.

Otra granada produjo un incendio en otro buque. Otro acorazado resultó con averías. Entonces la escuadra enemiga se retiró. Nosotros hemos salido ilesos completamente.

Reina un entusiasmo delirante, no solo en Santiago de Cuba y Habana, sino en toda la isla.

El Cristóbal Colón se divisaba perfectamente, mientras desde el castillo del Morro y Punta Gorda le secundaban con un terrible fuego.

Una granada española incendió la popa del Iowa. De noche volvió el incendio.

Los buques yankees hicieron sesenta disparos.

El combate de Cavite. Comunican de Manila, que el domingo último, en el momento en que su navío San Luis pasaba por cerca del puerto de Santiago de Cuba, vio dos acorazados españoles del tipo del Vizcaya, y dos destroyers que se hallaban á la entrada de dicho puerto.

Apuestos ingleses. PARIS.—Las noticias que se reciben de Londres anuncian que el ministro de Marina inglés ha dado órdenes para que se alisten todos los buques que estaban desarmados en los arsenales.

Buques de guerra. LONDRES.—Han llegado al puerto de Lisboa los buques de guerra franceses Vienna, Aleyon y Lezart.

Agencia MENCHETA. La escuela de Comercio de Valencia. Madrid 1.º, á las diez noche.

En la sesión del Congreso celebrada esta tarde, se ha puesto á votación la proposición del diputado carlista Sr. Llorens, referente á la creación de la Escuela oficial de Comercio en Valencia, y ha sido desechada por 78 votos contra 9.

Frutas y hortalizas. La reunión de diputados interesados en la cuestión del nuevo Impuesto á las frutas y hortalizas, ha terminado, tomándose los siguientes acuerdos.

1.º Que una comisión compuesta de un diputado y un senador de las tres provincias interesadas en el asunto, Valencia, Alicante y Murcia, visite al ministro de Hacienda, Sr. López Puigeciver, para rogarle la supresión del referido impuesto.

2.º En el caso que dicho ministro no acceda á lo solicitado, se le proponga que el nuevo impuesto sea gradual y según los cambios de los francos.

3.º De no conseguir cualquiera de los extremos anteriores, se recurrirá al obstruccionismo para la aprobación del impuesto.

La comisión nombrada visitará mañana al ministro de Hacienda para cumplimentar lo acordado.

La cuestión de la plata. Ha sido sancionada la ley prohibiendo la exportación de la plata. Los delegados de política están ejerciendo grandísima vigilancia para evitar que se saque de Madrid cantidad alguna de aquel metal.

El gobierno yankee. Madrid 1.º, á las 10-20 noche. Comunican de Nueva-York que al saberse oficialmente en Washington la noticia del combate de Santiago de Cuba, el presidente Mr. Mac-Kinley ha citado al Consejo de ministros.

Dicho Consejo se cree que ha revestido grandísima importancia, aunque se desconoce lo tratado en él.

En el departamento de Marina se ha dicho que el almirante Schley al atacar á Santiago de Cuba, no tenía el propósito de forzar la entrada de aquel puerto.

Entusiasmo en la Habana. Dicen de la Habana que al circular el rumor del combate de Santiago de Cuba, la población en masa se lanzó á la calle, presa de gran ansiedad para confirmar la noticia.

Detalles del combate. Madrid 1.º, á las 10-40 noche. Comunican de la Habana, que en el combate de Santiago de Cuba, el acorazado Cristóbal Colón estuvo haciendo fuego contra los buques yankees durante cinco cuartos de hora.

Todos ilesos. Telegrafían de la Habana diciendo que se ha recibido un despacho de Santiago de Cuba, en el que nuestros marinos saludan á sus parientes y amigos, manifestando que todos han salido ilesos del combate con la escuadra norteamericana.

Grandes averías. Noticias de Haití recibidas en Nueva-York, confirman el combate de Santiago de Cuba, así como que los barcos yankees se retiraron con grandes averías en algunos de ellos.

Nuestros destructores. Comunican de la Habana que el domingo último salieron de Santiago de Cuba, por la noche, nuestros destructores Furor y Pluton; pero regresaron al puerto sin lanzar un solo torpedo sobre los buques enemigos, porque fueron descubiertos antes de realizar su propósito.

El cardenal Sancho. Madrid 1.º, á las 4-15 madrugada. Mediante poderes otorgados al dean de la Basílica de Toledo, ha tomado posesión de aquella diócesis el cardenal Sancho.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—San Marcelino, mártir, y San Erasmo, obispo y mártir.—El oficio y la misa son del quinto día de la Inmaculada, con rito semi-doble, color encarnado y conmemoración de San Pablo de la Cruz en la ciudad, y de San Marcelino y compañeros en los demás pueblos de la diócesis.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Rosario, en Santa Catalina de Siena. ROGATIVAS PÚBLICAS.—En la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, a las seis de la tarde.

SECCION COMERCIAL Cotización de valores Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al día 1.º de junio de 1898.

8 div., 45'50 op.; comercial. vista, 46'00 p.; cheque de banquero. FONDOS PÚBLICOS Deuda perpetua al 4 p. 100 int.: 45'50 d.; 00'00 p.

MOVIMIENTO DEL PUERTO BUQUES ENTRADOS AYER Vapor francés Saint Paul, de Lisboa, con cargo general.

Espectáculos TEATRO-CIRCO DE APOLO.—A las nueve de la noche.—Agu, azucarillos y aguardiente.—La niña de Villagorda.—La buena sombra.

GRANDES ALMACENES LA ISLA DE CUBA y fábrica de tejidos de seda de JUAN y EMILIO CAMPOY Ofrecen al público, a precios muy económicos, grandes colecciones en GLASES, TAFETANES y SURAHS rayaditos, cuadros y con muestra; RAZMIRES, PAÑOS DE LYON, PIEL DE SEDA, FALLS FRANCÉS, BENGALINAS, CRESPONES, TORNASOLOS, DAMASO y DAMASCOS negros y de color, lisos y labrados.

BANCO AGRICOLA ESPAÑOL ANONIMA CONSEJO DE ADMINISTRACION Emisión pública de 2,000 Obligaciones de Participación de 500 pesetas destinadas a la Explotación Agrícola Comercial en Fernando Póo

Licor Brea Costas CON SAVIA DE PINO MARÍTIMO Y BALSAMO DE TOLÚ Si la brea, bálsamo de Tolú y savia de pino son los medicamentos con más frecuencia empleados para la curación de la tos, catarros, asma, etc.

Table with columns: Años, pesetas, and interest rates for the Banco Agrícola Español bonds.

MADERAS BUQUES FABRICA DE PERSIANAS de JOAQUIN NAVARRO Para veranear. Frente a la estación de Requena se alquila una casa con muebles o sin ellos.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios al 5 y 12 por 100 de interés anual, amortizables a largo plazo de 5 a 30 años.

Subasta. Procedente de la testamentaria del Sr. D. Mariano Pacheco, se subasta y remata, si la puera fuere aceptable, el día 11 del corriente mes, a las once de la mañana.

NERÓN El primer perseguidor de los cristianos. (Escenas del primer siglo del Cristianismo) FOR EL DE. D. URBANO FERREIROA Dignidad de Chantre de la S. B. M. de Valencia

CURACION RADICAL DE LAS HERNIAS Y DE LA OBESIDAD Fídense folleto de 84 páginas, que trata de las privilegiadas especialidades únicas, aprobadas por las Reales Academias de D. PEDRO RAMÓN.

VIAS URINARIAS Curación pronta y radical de la Hemorragia (purgaciones), gonorreas, lujos blancos, irritaciones y catarros de las vias urinarias.

LA FLORESTA! Fábrica de flores y aprestos sin rival en clase ni precio en Valencia. CALLE DE ZARAGOZA, 16. PRAL.

Jarabe PAGLIANO DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE del profesor Ernesto Pagliano. Para evitar que el público sea engañado por equivocadas publicidades y para atenuar los daños derivados de la desleal concurrencia de otros, es preciso recordar que todos los productos y el JARABE PAGLIANO de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despañan bajo el nombre de otros Paglianos.

VENÉREO Matriz Orina El Consultorio Gráfico se ha trasladado a la calle de Santa Teresa, núm. 21 y 23, pral. CONSULTAS Y CURACIONES todos los días, de diez a una y de tres a cinco.

MONTE DE PIEDAD ALMONEDA El día 1.º del próximo mes y siguientes nos festivos, a las tres de la tarde, y en la calle del Mar, número 117, se efectuará de alhajas, ropas y demás efectos simultáneamente.

RUBINAT-LIORACH ÚNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipaciones purgativas de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, disenterias funcionales del estómago e intestinos, catarros biliares, depósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, hinchazón amarilla, escurfulosas (tumores fríos), obesidad (gordura), pudiéndose considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.

Para industria local de 575 metros cuadrados, con cuarto de máquina y chimenea, para fábrica o almacén, se alquila, Cervantes, 9.

Caridad La Impora de las personas caritativas el matrimonio que habita en la calle de Ripalda, 36, primero, segunda planta, el cual está surtido en la mayor necesidad.

Perfumería extra Francesa é Inglesa de las mejores marcas, y también de la clase más barata, principalmente en AGUAS DE COLONIA, QUININA y otras, para tocador; en litros y medios litros. Nuevos PERFUMES JABONES Y POLVOS ESMALTE Especialidad de esta CASA EL BUEN TONO Peinetas IMPERIO y OTRAS FORMAS para MANTILLA ÚLTIMAS NOVEDADES Corbatas Bastones Boquillas CINTURONES

PARA LOS ESPAÑOLES, ESPAÑA! PANORAMA NACIONAL BELLEZAS DE ESPAÑA y COLONIAS UN GRAN PANORAMA y 14 FOTOGRAFÍAS Precio 70 céntimos SE HA PUESTO A LA VENTA EL CUADERNO 40 y ÚLTIMO Los cuadernos publicados se hallan de venta en las oficinas de LAS PROVINCIAS y en todas las librerías y kioscos, al precio de 70 céntimos cada uno en Valencia y 75 en provincias. Agregando 25 céntimos se remiten en paquete certificado.